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Ein neues Jahr beginnt und neue Aufgaben und Probleme gilt es gemeinsam im Ort zu 
meistern. Wir blicken dabei optimistisch in die Zukunft. Nicht zuletzt deshalb, weil auf unsere 
Bürger immer Verlass ist. 
 
        
 
04 Januar 2008 
Die Abteilung Schach des „SV Einheit Börnichen“ führt wie alljährlich ihr „Matthias-
Reichel-Gedenkturnier“ im Blitzschach durch. Als Sieger geht Konrad Lindner aus dem 
Turnier hervor 
 
05. Januar 2008 
Der Heimatverein beginnt sein umfangreiches Jahresprogramm mit einem schönen rustikalen 
Abend im Pferdegöpel in Lauta.  
 
11. Januar 2008 
Der „MSC Börnichen“ e. V. im ADMV führt in der Gaststätte Waldhof seine 
Jahreshauptversammlung durch. In dieser Versammlung wurde der Vorstand neu gewählt. 
Ihm gehören jetzt an: 
1. Vorsitzender: Mike Froß   / Börnichen 
2. Vorsitzender: Jörg Rudelt / Börnichen 
Schatzmeister: Nadine Froß / Waldkirchen 
Schriftführer: Peggy Rudelt / Börnichen 
Technischer Leiter. Jörg Geißler / Börnichen 
Der neue Vorstand bedankt sich beim alten Vorstand für die reibungslose Übergabe und will 
die Vereinsarbeit zukünftig gemäß den Festlegungen der Satzung ehrlich und zum Nutzen 
aller Mitglieder weiterführen. 
 
19. Januar 2008  
Vor ausverkauftem Haus führt der BCV seine 2. Faschingsveranstaltung durch. 
 
20. Januar 2008 
In der denkmalgeschützten Försterei kommt es zu einem Schornsteinbrand. Dank des 
schnellen Eingreifens der Wehren von Börnichen, Grünhainichen, Waldkirchen und der 
Papierfabrik Grünhainichen konnten größere Schäden vermieden werden. 
 
21.Januar2008 
Der Gemeinderat beschließt in Auswertung der Einwohnerversammlung am 5. Dezember 
2007 mit einer Gegenstimme, die Verhandlungen mit Waldkirchen und Grünhainichen zur 
Bildung einer Einheitsgemeinde mindesten bis Mitte 2009 auszusetzen. 
Das geschieht mit folgender Begründung: 
>   Unklar ist die zukünftige Territorialstruktur, vor allem auch was die Gemeinde 
Borstendorf anbetrifft, in unserer Region.                                                                                                      
>   Die Arbeit im Verwaltungsverband Wildenstein verläuft einwandfrei und es besteht keine 
Veranlassung zu Veränderungen. 
>  Unsere Gemeinde hat eine sichere finanzielle Grundlage, die auch für absehbare Zeit 
erhalten bleibt.    
> Für Börnichen besteht z.Zt. keine Notwendigkeit, seine kommunale Selbständigkeit 
aufzugeben, zumal auch der Rahmen einer zukünftigen Kommunalreform im Freistaat 
Sachsen noch nicht abgesteckt ist.                                                                                                                 
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- Außerdem stimmt der Gemeinderat dem Beitritt von Börnichen zum Verein zur 
Entwicklung des Mittleren Erzgebirges zu. Diesem Verein gehören 12 Gemeinden der Region 
Mittleres Flöha- und  Zschopautal an, die als ILE- Fördergebiet anerkannt worden ist und für 
die Periode bis 2013 ein Förderbudget erhielt.  
 
25. Januar 2008 
In einer heute veröffentlichten demografischen Studie wird u. a. festgestellt, dass das 
Durchschnittsalter der Einwohner von Börnichen von 40,7 Jahren im Jahr 1990 um 4,8 Jahre 
auf 45,5 Jahre im Jahr 2007 gestiegen ist. Im Mittleren Erzgebirgskreis stieg das 
Durchschnittsalter im gleichen Zeitraum von 38,9 Jahren auf 45,8 Jahre. 
 
26. Januar 2008                                   
Die auch gut besuchte 3. Faschingsveranstaltung des BCV wird mit der „Borneo-Band“ 
durchgeführt.. 
 
05. Februar 2008 
Am Nachmittag findet wie in jedem Jahr der vom BCV organisierte Kinderfasching im 
Gasthof statt. 
 
09. Februar 2008 
4. Faschingsveranstaltung im Gasthof. Damit endet die erfolgreiche 21. Saison  des BCV.         
 
18. Februar 2008 
In seiner Sitzung  hat der Gemeinderat den Haushaltsplan für dieses Jahr beschlossen. Er hat 
ein Volumen von 1.187.700 €.  Auf den Verwaltungshaushalt (das ist der laufende 
Verbrauchs-, Aufwands- und Betriebshaushalt) entfallen 847.800 €.  Der Vermögenshaushalt 
(er enthält alle vermögenswirksamen Einnahmen und Ausgaben) umfasst 339.900 €.   
Die Hebesätze für die Gemeindesteuern bleiben gegenüber 2007 unverändert und liegen bei 
der Grundsteuer A bei 280%, bei der Grundsteuer B bei 350% und bei der Gewerbesteuer bei 
380%. 
Auch in diesem Jahr können wir die Schulden der Gemeinde weiter abbauen. Sie betragen 
zum Jahresende nur noch 255,4 € / Einwohner. Das liegt weit unter dem Durchschnitt im 
Freistaat Sachsen. Gleichzeitig wird die allgemeine Rücklage unseres Ortes auf etwa das 
17fache der gesetzlich vorgeschriebenen Mindestrücklage steigen. 
Fördermittel erwarten wir in diesem Jahr vor allem für die Sanierung der Friedensbrücke, für 
den Kindergarten und den Schulhort  und den Straßenbau im 1. Abschnitt der Rathausstraße. 
Im Haushaltsplan fällt sicher auf, dass keine Aussage zum Bau der Mehrzeckhalle getroffen 
worden ist. Nach Meinung des Gemeinderats wird dieses finanziell sehr umfangreiche Projekt 
damit „nicht auf Eis gelegt“, sondern nur so lange hinausgeschoben, bis die Gemeinde die 
benötigten Mittel selbst angespart hat oder genügend Fördermittel geflossen sind. 
Bis zu diesem Zeitpunkt werden wir sicher kurzfristig nach Möglichkeiten suchen müssen, 
den Betrieb in der Turnhalle aufrechtzuerhalten. 
 
19.  Februar 2008 
Im Grünen Saal von Schloss Wildeck hat sich an diesem Tag der „Verein zur Entwicklung 
des mittleren Erzgebirges“ konstituiert. Er soll für die 12 Mitgliedskommunen die regionalen 
Entwicklungskonzepte erarbeiten und umsetzen. Vorsitzender wurde der Lengefelder 
Bürgermeister Ingolf Wappler. Im Vorstand ist unser Verbandsvorsitzender Eckhard Börner. 
Es bleibt abzuwarten, was für unseren Ort dabei herauskommt. 
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22. Februar 2008 
Unter Teilnahme von Gästen aus unseren Nachbarwehren findet die Jahreshauptversammlung 
der FFW statt. Im Rechenschaftsbericht konnte vom Wehrleiter eine insgesamt positive 
Bilanz des vergangenen Jahres gezogen werden. Turnusgemäß standen auch die Neuwahlen 
in der Wehr auf der Tagesordnung. In die neue Wehrleitung wurden gewählt: 
 Kamerad Harry Schmieder         als Wehrleiter 
 Kamerad Ronny Mauersberger   als 1. Stellvertreter 
 Kamerad Lukas Neuber              als 2. Stellvertreter 
Dem ebenfalls neu gewählten Feuerwehrausschuss gehören folgende Kameraden an: 
Dietmar Auerbach, Uwe Auerbach, Jan Heidenreich, Falk Jenson, Silvio Uhlmann und 
Gottfried Walther. 
Befördert wurden:   Kamerad Silvio Uhlmann    zum Feuerwehrmann 
           Kamerad Falk Jenson          zum Hauptfeuerwehrmann 
           Kamerad Jörg Rudelt          zum Oberfeuerwehrmann. 
Mit einem Präsent für die im Gerätehaus geleistete Arbeit wurden die Kameraden Dietmar 
und Gebhard Auerbach geehrt. 
 
23.Februar 2008 
Der Heimatverein eröffnet bei frühlingshaftem Wetter mit seiner „Winterwanderung“ zur 
Blockhütte am Langen Stein das Wanderjahr.  
 
01.März 2008 
Das Sturmtief „Emma“ zieht auch über Börnichen hinweg. Die von den Meteorologen 
angekündigten Schäden bleiben aber aus. 
 
06. März 2008  
In der Begegnungsstätte findet eine sehr gut besuchte Einwohnerversammlung statt. Anlass ist 
die in den Jahren 2010 / 2011 vorgesehene Umrüstung aller Kleinkläranlagen und 
abflusslosen Gruben im Ort auf vollbiologische Arbeitsweise. Die anwesenden Bürger 
erhalten dazu entsprechende Ratschläge. 
 
07. März 2008 
Der MSC Börnichen führt in der Gaststätte Waldhof nach längerer Pause wieder eine 
Verkehrsteilnehmerschulung durch. 
 
15. März 2008 
Der Verein „Erzgebirgische Ziergeflügel-, Exoten- und Kanarienzüchter Börnichen und 
Umgebung e. V.“ führt im ehemaligen Gasthof seinen 9. Vogel- und Kleintiermarkt durch. Es 
ist der größte Markt für Kanarien, Sittiche und Exoten im Erzgebirge. Vertreten sind dort 
auch Züchter von Insekten, Reptilien und Kleinsäugern. Wie in jedem Jahr findet die 
Veranstaltung einen guten Anklang.   
 
16. März 2008 
Der Heimatverein unternimmt eine interessante Ausfahrt zum Spielzeugmuseum in Seiffen. 
Damit wird der Vortrag von Dr. Auerbach aus Seiffen zur Spielzeug- und 
Kunstgewerbeproduktion im Erzgebirge vom 24. Oktober 2007 ergänzt. 
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18. März 2008 
Nach einer längeren vorfrühlingshaften Witterungsperiode kehrt der Winter noch einmal mit 
Schneefall und niedrigen Temperaturen zurück. 
 
21. April 2008  
Der Gemeinderat stellt in seiner heutigen Sitzung fest, dass bei Frau Annett Keck ein 
Ablehnungsgrund zur Beendigung der Tätigkeit als Gemeinderat nach §18 SächsGemO 
gegeben ist und Frau Annett Keck auf Grund ihres Antrages aus dem Gemeinderat 
ausscheidet. Ein Nachfolgekandidat steht nicht zur Verfügung. 
 
26. April 2008 
Gemeinsam mit der Freien Presse führt der Heimatverein seine Frühjahrswanderung durch. 
Auf eine längere Tour für Experten und auf eine „Familientour“ begeben sich ca. 100 
Teilnehmer. Abschließend treffen sich alle Wanderer bei einem kleinen Kulturprogramm und 
einer Verlosung der von der FP gestifteten Preise auf dem Festplatz. Für Getränke und 
Verpflegung hat der Heimatverein bestens gesorgt.  
 
Am gleichen Tag führt der Kleingartenverein in der Begegnungsstätte seine 
Jahreshauptversammlung durch. 
 
Mitglieder des Deutschen Amateur-Radio-Club e. V. führen ebenfalls an diesem Tag von der 
Gaststätte Waldhof aus eine große, geführte Wanderung im Bornwaldgebiet durch. Es geht 
auch um den Erwerb des Wanderabzeichens. Der am weitesten angereiste Teilnehmer kam 
aus Australien. 
 
30. April 2008 
Auf dem Festplatz führen die FFW und der Dorfclub bei günstigem Wetter ein Frühlingsfest 
durch. Ein Lampionumzug erfreut die Jüngsten. Ein Lagerfeuer soll das leider nicht mehr 
stattfindende (aber von vielen Bürgern gewünschte) Höhenfeuer ersetzen. 
 
04. Mai 2008 
In der Gaststätte „Fuchsbau“ gründen 17 Jugendliche den Verein „Börnschen United“, der 
dann am 10.06.2008 beim Amtsgericht Marienberg als e. V. registriert wird. Vorsitzender des 
Vereins ist Maximilian Reinhold aus Waldkirchen, sein Stellvertreter Sebastian Hänel. Zweck 
des Vereins ist es, kulturelle und gesellschaftliche Aktivitäten für die Jugend zu initiieren, zu 
pflegen und zu fördern. Das soll verwirklicht werden mit dem Aufbau und der Unterhaltung 
eines Jugendklubs. Der Verein ist in jeder Beziehung unabhängig und parteipolitisch neutral. 
Das gegenwärtige Hauptziel des Vereins ist die Schaffung eines Vereinssitzes und die damit 
verbundene Suche nach geeigneten Räumen. Die Gemeinde hat dabei ihre Unterstützung 
zugesagt.                                           
 
12. Mai 2008 
Hochbetrieb in der Schwarzmühle zum Mühlentag. Viele Wander- und Schaulustige nutzen 
das herrliche Pfingstwetter zu einem Besuch beim Martin Konrad. Verschiedene Gewerke 
zeigen ihr Können und bieten auch für die Region typische Speisen, Getränke und 
Erzeugnisse an. Die meisten Besucher nutzen den Tag auch noch zu einer Wanderung zu den 
anderen Mühlen der näheren und weiteren Umgebung. 
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19. Mai 2008 
Nach einer Besichtigung der Turnhalle durch den Gemeinderat am 21. April wird in der 
heutigen Sitzung darüber beraten, ob am Bau der Mehrzweckhalle festgehalten werden soll 
oder eine Sanierung der Halle erfolgt. Da mit Fördermitteln für eine Mehrzweckhalle nicht zu 
rechnen ist, sollen vorerst die Kosten für eine Sanierung der Turnhalle ermittelt werden. Die 
Entscheidung soll am 16. Juni getroffen werden. 
 
31.Mai 2008 
Im „Doktorhof“ in Waldkirchen treffen sich die Wandervögel der Heimatvereine aus 
Börnichen, Waldkirchen und Grünhainichen nach ausgedehnten Märschen zu einem 
gemütlichen Beisammensein. Das Treffen wird in jedem Jahr von einem anderen Ort 
ausgestaltet. Dieses Jahr war Waldkirchen an der Reihe. Das Treffen endet mit Blitz, Donner, 
Regen und Hagel. 
 
Juni 2008 
Die Schachspieler der SV „Einheit“ Börnichen erreichen in der Saison 2007/2008 in der  
Staffel B der 2. Bezirksklasse einen beachtlichen 3. Tabellenplatz. Ziel ist es jetzt, in der 
nächsten Spielzeit in die 1. Bezirksklasse aufzusteigen. 
 
02. Juni 2008 
Der MSC Börnichen e. V. führt aus Anlass des Kindertages auf dem Festplatz ein Kinderfest 
durch. Mit einem vielseitigem Programm wird zur Freude der Kinder dieser Nachmittag 
gestaltet. Mit von der Partie sind die Kreisverkehrswacht e. V. und das Polizeirevier in 
Zschopau. 
 
06. Juni 2008 
Für ein 2,5- Millionen  € - Projekt erfolgt am Nachmittag am Wichernhaus der erste 
Spatenstich. Am Wohnheim wird angebaut. Bis 2010 werden fast alle Heimbewohner in den 
Neubau (mit 44 Plätzen) umziehen. Teile des Altbaus werden abgerissen. 80% der Kosten 
sind Fördermittel, 10% trägt der Landkreis, der Rest wird durch Spenden und Beiträge 
gedeckt. 
 
08. Juni 2008 
Wegen der Kreisreform finden im Freistaat Sachsen Kommunalwahlen statt. Von 905 
wahlberechtigten Einwohnern in Börnichen nehmen 425 an der Wahl teil. 
Stimmenanzahl für die Landratswahl: Stimmenanzahl für den Kreistag: 
CDU                    129    CDU           374 
Die Linke             92    DIE LINKE          230 
SPD                      45    SPD                          83 
NPD                     17    NPD                         54 
FDP                      70    GRÜNE                    30 
DSU                      11    DSU                          24 
Freie Wähler         44    Freie Wähler             168 
(Nachwahl am 22.06.08 !)   Reg. Bauernverb.      62 
 
Für den Verwaltungsverband Wildenstein ist es bedeutsam, dass in Borstendorf Bürgermeister 
Sieber abgewählt wurde. Frau Rothamel als Eigenkandidat erhielt ca. 54% der Stimmen. Sie 
tritt für einen Verbleib von Borstendorf im Verwaltungsverband und im Kreis Erzgebirge ein. 
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10 Juni 2008 
Auf dem Hang am Grünhainichener Berg muss ein Segelflugzeug notlanden. Dabei geht alles 
glimpflich ab Bereits am Spätnachmittag wird das Flugzeug abtransportiert. 
 
15. Juni 2008 
Das Saisonfinale in der 1. Fußballkreisklasse wurde im Hinblick auf das Tabellenende mit 
Spannung erwartet. Börnichen gelang mit einem 1:4 Erfolg gegen Mauersberg ( 3 Tore von 
Trinks!) der Klassenerhalt. 
 
15. Juni 2008 
Der SV Einheit Börnichen gewinnt in Borstendorf ein Handballturnier für Hobby-
Mannschaften. Insgesamt sieben Mannschaften aus fünf Orten hatten sich an diesem 
außergewöhnlichen Wettbewerb beteiligt. 
 
16. Juni 2008 
Der Gemeinderat legt in seiner heutigen Sitzung endgültig fest, dass das Projekt 
Mehrzweckhalle für unbestimmte Zeit auf Eis gelegt wird. Dafür soll jetzt die grundlegende 
Sanierung der Turnhalle in Angriff genommen werden. Für die Kosten, die bei etwa     
430.000 € liegen werden, wird eine 50%ige Förderung erwartet. 
 
20. bis 22. Juni 2008 
Mit einem umfangreichen Programm feiert der SV Einheit Börnichen „80 Jahre Fußball“ im 
Ort. Fußballspiele, ein Sportfest und eine Disco erfreuen die Besucher. 
 
22. Juni 2008 
Für die Wahl des Landrats ist eine Nachwahl erforderlich. Die Wahlbeteiligung liegt in 
Börnichen bei 24,3%. Die Stimmen verteilen sich wie folgt:  
Vogel, Frank (CDU)      99 Stimmen        Tischendorf, Klaus Jürgen (Die Linke)  73 Stimmen 
Löffler, Mario (NPD)      7 Stimmen         Schmidt, Marcel (FWE)                         28 Stimmen 
Hartwich, Kurt Udo       12 Stimmen 
 
28. Juni 2008 
Mitglieder des Heimatvereins führen eine Arbeitseinsatz durch, um die Ruhebänke rund um 
Börnichen in Ordnung zu bringen. Auch die Bänke am Rastplatz in der Schwarzmühle 
erhalten einen neuen Anstrich. 
 
Juni 2008 
Auf dem internationalen Reitturnier der Jugend in Eschwege (Hessen) errang Thomas Kage in 
2 Klassen den Sieg für die deutschen Teilnehmer. Auch Tina Kage erzielte hervorragende 
Ergebnisse. Beide wurden vom Landesverband Sachsen für die DJM in Hannover am          
15. – 17. 08.08 nominiert. 
 
04. bis 06. Juli 2008  
Wieder ein gelungenes Dorffest. Das erste war 1983! 
Höhepunkte: Freitag – Disco und Fackelumzug 
                     Sonnabend – Kindertag und Tanzveranstaltung 
                     Sonntag – Frühschoppen und Modenschau 
Speisen und Getränke waren wie immer ausreichend vorhanden. Schausteller rundeten das 
Fest ab. 
FFW und Dorfclub haben erneut gezeigt, dass ihre Arbeit das kulturelle Leben im Ort 
wesentlich bereichert. 
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12. Juli 2008 
Das 6. lizenzfreie Börnichener Enduro findet als 2- Stunden- Enduro statt. Der im Januar neu 
gewählte Vorstand des Vereins hat bei diesem Rennen seine Bewährungsprobe bestanden. 
Viele begeisterte Zuschauer verfolgten bei brauchbarem Wetter die Rennen, die leider von 2 
Stürzen überschattet wurden. Am Abend herrschte bei der Siegerehrung Hochstimmung. Für 
Interessenten gibt es beim MSC Börnichen e. V. im ADMV für 5 € eine DVD. 
 
19. Juli 2008 
In Weißbach finden die Kreismeisterschaften im Reiten statt. Vom Reitverein Börnichen 
wurde Falk Klaumünzner Kreismeister im Springreiten der Senioren. In zwei weiteren 
Disziplinen holten sich Thomas Kage und Elisabeth Pretzsch die Titel. 
 
21. Juli 2008 
In der heutigen Sitzung hat der Gemeinderat festgelegt, dass die Wohnung in der 
Kindertagesstätte 2009 zur Krippe (6 Plätze für Kinder vom 1. – 3. Lebensjahr) umgebaut 
werden soll. Ein entsprechender Bedarf ist vorhanden Ein Planungsbüro wird mit der 
Projekterstellung beauftragt. Die Gemeinde rechnet beim Umbau mit einer 75%igen 
Förderung. 
 
01. August 2008 
Börnichen gehört ab heute zu dem durch die Kreisreform im Freistaat Sachsen neu gebildeten 
Erzgebirgskreis mit der Kreisstadt Annaberg – Buchholz. Es wird sicher einige Zeit dauern, 
bis ein Urteil darüber gefällt werden kann, ob die angedachten Nutzeffekte für die 
Bevölkerung wirklich eintreten. Zumindest werden erst einmal für die Bürger die Wege zu 
einigen Ämtern länger. 
Mit der Bildung des neuen Kreises gibt es ab sofort auch das neue Kfz – Kennzeichen ERZ. 
 
16./17. August 2008 
Das Geschwisterpaar Tina und Thomas Kage vom Reitverein Börnichen erreicht in Hannover 
bei den Deutschen Jugendmeisterschaften im Springreiten die Plätze 31 und 34. Sie konnten 
damit ihr selbst gestelltes Ziel auf einen der vorderen Plätze leider nicht realisieren. 
 
22. August 2008 
In feierlicher Form erfolgt am Wichernhaus die Grundsteinlegung für einen neuen 
Wohnkomplex, da das bisher genutzte Gebäude nicht mehr den heutigen Anforderungen 
entspricht. So sollen 36 Heimplätze für Behinderte entstehen. Der Neubau wird                          
2,6 Millionen € kosten und Ende 2009 bezugsfertig sein. An der Finanzierung beteiligen sich 
neben der Stadtmission auch der Freistaat Sachsen und der Landkreis. 
 
25. August 2008 
Der Gemeinderat segnet das jetzt vorliegende Projekt zur Sanierung der Turnhalle ab und 
reicht es zur Beantragung der Förderung an die zuständigen Stellen ein. Zu hoffen ist, dass 
nach der Realisierung dieses Vorhabens eine wirklich intensive Nutzung des Objekts erfolgt. 
 
Anfang September 2008 
Im Neubaugebiet am Stülpnerweg beginnen die Arbeiten zur Erschließung eines weiteren 
Teilstücks. Damit werden die Vorrausetzungen für die Ansiedlung von weiteren Bauwilligen 
geschaffen.  
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01. September 2008 
Ein Bürger unseres Ortes hat bei plötzlichen gesundheitlichen Problemen am Steuer seines 
Pkw an der Kreuzung Dorfstraße – Siedlung die Kontrolle über sein Fahrzeug verloren. Er 
beschädigte dabei einen Gartenzaun, ein Verkehrszeichen und einen Stromverteilerkasten. Im 
Krankenhaus ist er dann gegen 18 Uhr verstorben. Die Beifahrerin erlitt leichte Verletzungen.  
 
02. September 2008 
Ein weiterer schwerer Verkehrsunfall ereignet sich zwischen Börnichen und Waldkirchen. 
Eine 19jährige Fahrerin eines Pkw muss einem Unbekannten, der trotz Gegenverkehr 
überholt, ausweichen, gerät ins Schleudern, überschlägt sich und wird schwer verletzt. Der 
unbekannte Fahrer entfernt sich vom Unfallort. 
 
06. September 2008 
Tag der offenen Tür bei der FFW Börnichen anlässlich des 10jährigen Bestehens der 
Jugendfeuerwehr.  
Im Programm sind die Wettkämpfe der Jugendfeuerwehren des Verwaltungsverbandes und 
aus Lengefeld.. Interesse finden bei den Besuchern besonders die Wettfahrten mit dem 
Schlauchboot auf dem Dorfteich.  
Eine Technikschau, Vorführungen mit Spiel und Spaß, das Auftreten der Verkehrswacht und 
Fahrten mit dem Feuerwehrauto runden die insgesamt sehr gut gelungene Veranstaltung ab. 
Die Veranstalter hätten bei ihren umfangreichen Vorbereitungen gern wesentlich mehr  
Besucher, vor allem aus dem Ort, erwartet.  
 
September 2008 
Die Forstwirtschaft in unserem Gebiet hat ernste Sorgen. In den letzten Wochen hat sich der 
Befall mit dem Borkenkäfer noch verstärkt. Allein im Revier Börnichen wurden 64 Stellen 
mit dem Schädling neu entdeckt. Die Forstleute sprechen von der größten Plage seit              
20 Jahren. Sie soll eine Spätfolge des Sturms Kyrill im Jahr 2007 sein, 
 
05. September 2008 
Jörg Roth, der Wirt der Gaststätte „Waldhof“, stirbt. An der Trauerfeier nehmen sehr viele 
Bürger teil. Da die Gaststätte sich im Insolvenzverfahren befindet  ist zu hoffen, dass sich 
bald Bewerber für den Weiterbetrieb dieser für den Ort wichtigen gastronomischen 
Einrichtung finden.  
 
08. September 2008  
In der Gemeindeverwaltung Waldkirchen tagt die Verbandsversammlung des 
Verwaltungsverbandes „Wildenstein“. Auf der Tagesordnung steht die Wahl des 
Verbandsvorsitzenden. Einziger Kandidat ist der bisherige Vorsitzende Eckardt Börner. Er 
wird einstimmig für die nächste Amtszeit von 7 Jahren gewählt. Das Wahlergebnis ist sicher 
auch ein Beweis für die solide Arbeit, die er seit 1994 als Verbandsvorsitzender geleistet hat. 
Gleichzeitig deutet das auch auf ein engeres Zusammenarbeiten der Gemeinden des 
Verbandes hin. An der öffentlichen Sitzung nahmen auch alle Mitarbeiter der 
Verbandsverwaltung teil. 
 
15. September 2008 
Die Spuren des 2. Weltkriegs reichen bis in unsere Zeit. Im Bornwald, in der Nähe der 
Talsperre, finden Fußgänger eine noch scharfe Stabbrandbombe. Sie wird von der Polizei 
abtransportiert und vom Munitionsbergedienst unschädlich gemacht. 
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!7. September 2008 
In einer gut besuchten Veranstaltung des Heimatvereins berichten Udo Fröhner und Gunther 
Lindner mit vielen Bildern über ihre private Kubareise. Besonders beeindruckend ist dabei der 
Blick auf das Leben der einfachen Leute in diesem Inselland.  
 
September 2008 
Die Kirchgemeinde Börnichen wählt einen neuen Kirchenvorstand. Gewählt werden:  
Frau Brigitte Beyer, 
Frau Sabine Hunger,  
Herr Christoph Reichel und 
Herr Silvio Uhlmann. 
 
September 2008 
Der Bau der Unteren Neunzehnhainer Talsperre im Tal des Lautenbaches wurde vor 100 
Jahren abgeschlossen. Aus diesem Anlass hatte die Landestalsperrenverwaltung des 
Freistaates Sachsen zu einer kleinen Feier geladen und das Talsperrengelände an diesem Tag 
für Besucher geöffnet. Leider erreichte Börnichen keine Einladung. 
 
20. September 2008 
Der Reitverein Börnichen e. V. hat zum „Tag der offenen Tür“ eingeladen. Die Reitsportler 
wollen die grüne Saison ausklingen lassen und präsentieren noch eine kleine 
Schauveranstaltung. 
 
29. September 2008 
Es ist kaum zu glauben: Das Gerichtsverfahren wegen der Windkraftanlage auf dem 
Börnichener Rücken geht weiter. Das Bundesverwaltungsgericht in Leipzig hat die 
Entscheidung des Sächsischen Oberverwaltungsgerichts über die Nichtzulassung der Revision 
gegen sein Urteil vom 12.10.2007 aufgehoben und die Revision zugelassen. Ob das seit 
Februar 2002 laufende Gerichtsverfahren jemals ein Ende finden wird? Es sieht so aus, als ob 
dieses Verfahren in Bezug auf den Regionalplan Erzgebirge Grundsatzcharakter bekommen 
sollte! 
 
Oktober 2008 
B-Lizenz-Fahrer Morris Schneider aus Börnichen hat sich mit 5 gewonnenen Rennen Platz 1 
im Enduropokal (Klasse bis 250 ccm/Viertakt) gesichert. Jetzt will er sich gegen stärkere 
Konkurrenz behaupten. 
 
03. bis 05. Oktober 2008 
4. Funkertreffen Erzgebirge. Da die Gaststätte Waldhof z. Zt. geschlossen ist, musste das 
Treffen kurzfristig in den Erzgebirgshof in Lengefeld verlegt werden. 
 
10. Oktober 2008 
Am Neubau des Wohnkomplexes am Wichernhaus wird Richtfest gefeiert. 
 
19. Oktober 2008 
Der 9. Tag des traditionellen Handwerks im Erzgebirge findet statt. Aus Börnichen beteiligt 
sich wieder die Holzstecherei Konrad Martin in der Schwarzmühle. Besucher konnten sich 
dieses in Deutschland seltene Handwerk in der Praxis ansehen. 
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25. Oktober 2008  
Der Finallauf der deutschen Enduromeisterschaft findet bei  „Rund um Zschopau“ wieder, 
wie in unserer Region üblich, ein reges Publikumsinteresse. Ein Höhepunkt war dabei auch 
die Schlammpassage bei Börnichen. Bei den B-Lizenz Fahrern der Klasse 13 kam Morris 
Schneider aus Börnichen auf den 1. Platz. 
 
27. Oktober 2008 
Der Gemeinderat stimmt dem Bau einer Windkraftanlage mit senkrechten Rotorblättern bei 
Herrn Frank Richter zu. Ausschlaggebend dafür ist, dass die Gesamthöhe der Anlage bei 
knapp 10 m liegt. Außerdem wird die Planung zum Umbau der Kindertagesstätte bestätigt. 
 
31. Oktober bis.2.November 2008 
Die Herbstausstellung des „Erzgeb. Ziergeflügel-, Exoten- und  
Kanarienzüchtervereins Börnichen u. Umgebung e. V.“ mit einer Orchideenschau findet 
diesmal im „Meßtreff“ Pockau statt. Sicherlich haben dafür die unzureichenden 
Parkmöglichkeiten am ehem. Gasthof Börnichen mit den Ausschlag gegeben. 
1200 Besucher haben die Ausstellung besucht. 
 
31. Oktober 2008 
Schlachtfest im Dorfclub 
 
01. November 2008 
Endlich wieder einmal mit der Eisenbahn fahren! Der Heimatverein unternimmt bei idealem 
Wetter einen Ausflug mit der Zschopautalbahn und der Bimmelbahn nach Neudorf. Ziele sind 
das dortige Suppenmuseum und die Räucherkerzenherstellung bei der Fa. Huß. 
 
12. November 208 
Jahreshauptversammlung des Heimatvereins. Die Vorsitzende, Angela Lohr, zieht eine 
positive Bilanz des zurückliegenden Jahres. Der Vorsitzende des Heimatvereins von 
Hohndorf, Fredi Fritzsche, stellt anschließend seine Bücher vor, die er über unsere engere 
Heimat geschrieben hat. Sie wecken bei den Zuhörern viele Erinnerungen an vergangene 
Zeiten. 
 
15. November 2008 
Der BCV eröffnet mit der Schlüsselübergabe am Rathaus und dem „Bettelumzug“ seine 
nunmehr 22. Saison unter dem Motto: “Griechen, Götter, Mittelmeer – der BCV, der irrt 
umher“. Das Prinzenpaar sind Jana II. und Falko I. Am Abend findet im ehem. Gasthof die 
erste von insgesamt 5 geplanten Veranstaltungen statt. 
 
24. November 2008 
In der heutigen Ratssitzung kommt es zu einer ausgiebigen Diskussion zu den Eckdaten im 
Haushalt 2009. Kernpunkt dabei ist Frage, ob die Sanierung der Turnhalle in den Plan 
aufgenommen wird oder eine Verschiebung auf die Folgejahre notwendig ist. Wird die 
Sanierung 2009 durchgeführt, hat die Gemeinde keinen finanziellen Spielraum mehr für die 
Lösung anderer wichtiger Aufgaben. Um die Meinung der Bürger dazu zu erfahren, soll am             
15. Januar 2009 eine Einwohnerversammlung stattfinden.                                                                                   
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November 2008 
Die Schachspieler des SV „Einheit“ ziehen eine positive Bilanz des zurückliegenden Jahres. 
Sie liegen z. Zt. in der Staffel A der 2. Bezirksklasse auf dem 1. Platz. ( Am 14. 12.08 fallen 
sie leider auf Platz 3 zurück) Ernste Probleme haben die Spieler gegenwärtig mit der 
Gewinnung von Nachwuchs für ihre Sportart. Sie können an manchen Spieltagen nicht mehr 
alle Bretter besetzen.   
 
November 2008 
Nach 10 Jahren erfolgreicher Tätigkeit löst sich der im Februar 1998 gegründete 
„Seniorenverein Wildenstein“ e. V. auf. Begründet wird dies mit den umfangreichen 
Aufgaben, die bei der ehrenamtlichen Führung des Vereins kaum noch zu bewältigen sind. 
Viele Senioren würden sich auch noch als „zu jung“ für die Vereinsarbeit fühlen. Künftig soll 
im Verwaltungsverband ein Seniorenbeirat die Arbeit mit den älteren Mitbürgern 
koordinieren. 
 
29. November 2008 
Wie alljährlich findet am ersten Adventswochenende bei günstigem Wetter das 
Pyramidenanschieben mit einem Miniweihnachtsmarkt auf dem Festplatz statt. Vorgetragen 
wurde dabei auch das schon erwartete Gedicht.  Ein kleines Kulturprogramm gestalteten 
Schüler der Grundschule in Waldkirchen. Dorfclub und Heimatverein versorgten die Gäste 
wieder vorbildlich. Neu war auch ein kleines Feuerwerk in den Abendstunden. 
In der Heimatausstellung sind an den Adventswochenenden Bastel- und Malarbeiten der Hort- 
und Kindergartenkinder sowie Exponate der Klöppelgruppe zu sehen. 
 
19. Dezember 2008 
Bei der Hallen-Meisterschaft des Kreisverbandes „Mittleres Erzgebirge“ im Fußball 
erkämpfen sich die Sportler aus Börnichen einen beachtlichen 5. Platz. 
 
15. Dezember 2008 
Der Gemeinderat befürwortet den Bau einer größeren „Bewegungshalle“ für Pferde am 
Reiterhof Kage. 
 
Weihnachten 2008                                                                                                                           
– Wieder einmal ohne Schnee! Allerdings wird es am 1. Feiertag deutlich kälter. 
                     ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~                                                               
Das Jahr 2008 ist nun bereits Geschichte. Die gesunde Entwicklung unserer Gemeinde konnte 
in diesem Jahr zielstrebig fortgesetzt werden. Wenn auch keine großen Objekte zu realisieren 
waren, so konnten wir doch einige Maßnahmen durchführen. Das betrifft u a. den Abschluss 
des Stützmauerbaus an der Dorfstraße, die Modernisierung der kommunalen Wohnungen mit 
einem Wertumfang von ca. 30.000 €, den Ausbau des Bauhofs, die Abdeckung der Zisterne 
am alten Spielplatz zur Sicherung der Löschwasserversorgung und die neue Möblierung im 
Schulhort. Dabei konnten wir uns auf einen stabilen Haushalt stützen.  Auch das kulturelle 
Leben war 2008, dank des Einsatzes vieler Bürger und Vereine, wieder recht rege.  
 
Jetzt gilt es das Jahr 2009 zu meistern, das mit vielen neuen Aufgaben wartet. 
 
               ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
 
 
 
 



 12

                                 Anhang zur Chronik 2008 
 
Statistik der Jahre 1999 bis 2008 
 
Anzahl/Jahr  1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 
Einwohner  1135 1137 1099 1109 1107 1125 1091 1101 1079 1063 
Geburten 6 8 2 10 4 8 5 8 12 4 
Todesfälle 13 5 11 8 8 5 8 6 16 10 
Zuzüge 37 39 28 23 51 21 24 19 20 18 
Wegzüge 24 24 42 44 38 17 37 28 32 28 
 
2008 gab es im Ort 10 Umzüge und 36 Bürger hatten in der Gemeinde ihren Zweitwohnsitz. 
                                    *****************************                                 
 
Folgende Vereine waren im Jahr 2008 in Börnichen aktiv: 
 
- Sportverein „Einheit“ Börnichen e. V. 
  mit den Abteilungen Fußball, Schach, Volleyball und Frauenturnen 
 
- Heimatverein Börnichen e. V.  
  mit den Arbeitsgruppen Chronik/Heimatausstellung, Klöppeln und Wandern 
 
- Dorfclub Börnichen e. V. 
 
- Börnschner Carnevalsverein „BCV“ e.V. 
 
- Reitsportverein Börnichen e. V. 
 
- Kleingartenverein „Gute Hoffnung“ e. V. 
 
- Kleingartenverein „Frischer Wind“ e. V. 
 
- Deutscher Amateur Radio Club e. V. 
  (DARC e. V.)  Ortsverband Olbernhau 
 
- Seniorenverein „Wildenstein“ e.V. (Auflösung im November 2008) 
 
- Erzgeb. Ziergeflügel-, Exoten- und  
  Kanarienzüchterverein Börnichen u. Umgebung e. V. 
 
- „Börnschen United e. V.“ 
 
- „MSC Börnichen“ e. V. im ADMC 
 
                                ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
2008 verzeichnet Börnichen 83 angemeldete Gewerbe. Davon waren 21 vorwiegend im 
Handel und 20 im handwerklichen Bereich tätig.  
                                ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 


